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Рубцовская и Каменская зоны 
остались без мусорного регопера-
тора. Краевые власти намерены 
создать специализированную 
компанию с государственным 
участием.
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Региональный оператор «Автотранс» 
лишился своего статуса в ноябре 2024 года. 
С тех пор Минстрой Алтайского края ищет 
желающих взяться за эту работу в Рубцов-
ской и Каменской зонах, но безуспешно. 
На конкурс не было подано ни одной за-
явки, что, к слову, случилось впервые. 
После этого министерство направило 
предложения действующим операторам 
края и Сибирского федерального округа 
заняться вывозом мусора из этих зон без 
конкурсного отбора и на срок до одного 
года, но отклика также не получило.

Между тем время «Ч» приближается: «Ав-
тотранс» предупредил, что после 10 февраля 
завершает обслуживание. Данной проблеме 
было посвящено заседание Правительства 
Алтайского края на минувшей неделе.
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Картину происходящего участникам 
заседания представил министр строитель-

ства и жилищно-коммунального хозяйства 
региона Иван Гилёв. В качестве выхода из 
создавшегося положения Минстрой предла-
гает создать компанию с государственным 
участием и наделить ее статусом регопера-
тора. Тема стала центральной в обсуждении.

– Наша задача – отреагировать на те 
обстоятельства, которые сложились по 

ряду причин, – подчеркнул губернатор 
Алтайского края Виктор Томенко. – Го-
сударство должно активнее войти в эту 
сферу деятельности не только с точки 
зрения надзора, но и в качестве одного 
из субъектов.

(Окончание на 2 стр.)

Фестиваль Дениса Мацуева «Диалог поколений» состо-
ялся в Государственной филармонии Алтайского края.

Вместе с выдающимся пианистом, 
народным артистом России на сцену 
вышли лауреаты международных 
конкурсов – уже известный моло-
дой виолончелист Александр Рамм 
и совсем юная скрипачка Стефания 
Поспехина, которую сам Мацуев на-
зывает сенсацией прошлого года.

Они исполнили Трио «Памяти 
великого художника» П.И. Чайков-

ского – произведение, которое, по 
словам пианиста, по масштабу и 
монументальности можно сравни-
вать с музыкальным Эверестом. 
Второе отделение стало, по сути, 
первым сольным концертом Ма-
цуева в столице края и было по-
священо фортепианной музыке 
Эдварда Грига и Сергея Прокофье-
ва. На самом деле, концерт должен 

был состояться еще 2 октября, но 
был перенесен из-за болезни ар-
тиста. «Долги нужно отдавать, я 
не мог не приехать», – подчеркнул 
маэстро, общаясь с представите-
лями краевых СМИ.

Н� ����� ������
Музыкальный фестиваль «Диа-

лог поколений» посвящен продви-
жению молодых талантов и уже 
много лет знакомит публику в ре-

гионах страны с самыми яркими 
представителями новой исполни-
тельской школы.

– Это представление публике 
нашей новой команды, которая 
идет за нами и делает головокру-
жительные успехи, – объяснил 
Денис Мацуев. – Со мной на сцене 
сегодня будут потрясающие музы-
канты: вероятно, один из лучших 
виолончелистов мира Александр 
Рамм, недавний обладатель премии 
президента для молодых деятелей 

культуры, и абсолютное открытие 
прошлого года Стефания Поспе-
хина. Она выиграла несколько 
конкурсов, включая «Симфонию 
Ямала» – состязание, которое я про-
вожу в Салехарде. Стефания учится 
в Центральной музыкальной школе 
при Московской консерватории. 
И вот в таком составе мы будем 
играть одно из самых сложных 
произведений камерной музыки 
Петра Ильича Чайковского.

(Окончание на 4 стр.)

И павшим, и живым
Муниципалитеты края активно готовятся к праздно-

ванию юбилея Победы в Великой Отечественной войне.
Предстоящие мероприятия обсудили в правительстве реги-

она. В первую очередь планируется активизировать работу с 
волонтерами, участниками СВО, держать на контроле вопросы 
оказания помощи ветеранам ВОВ в районах. Одно из приори-
тетных направлений – восстановление и обновление памят-
ных объектов. Главам муниципалитетов поручено привести 
стелы и мемориальные комплексы в надлежащее состояние.

Ставится задача проинформировать каждого участника 
спецоперации, что в регионе начала работу Ассоциация ве-
теранов СВО.

«Она будет взаимодействовать с органами власти, оказывать 
правовую помощь участникам специальной военной операции 
и членам их семей, представлять их интересы  в органах вла-
сти и местного самоуправления. На базе ассоциации работает 
группа психологов Центра помощи семье «Светоч», – сказал 
заместитель председателя правительства Денис Губин.

Традиционно к празднику ветеранам вручат губернаторские 
подарки. Инвалидам и участникам Великой Отечественной 
войны, вдовам погибших (умерших) инвалидов и участников 
ВОВ, бывшим несовершеннолетним узникам фашистских 
концлагерей, жителям блокадного Ленинграда выплатят 
по 80 тысяч рублей, труженикам тыла – по 55 тысяч рублей. 
Эти суммы получат более 4 тысяч человек.

Кроме того, по инициативе Виктора Томенко указанным 
категориям ветеранов дополнительно предоставят единовре-
менную выплату в размере 5 тысяч рублей за счет средств 
краевого бюджета.

Не первый раз первые
В 2024 году Алтайский край занял первое место среди 

российских регионов по урожайности свеклы.
По данным Росстата, урожайность сахарной свеклы в 

нашем регионе в минувшем году достигла 535,9 центнера с 
гектара. Это максимальный показатель среди свеклосеющих 
регионов России.

Также в пятерку лидеров вошли Оренбургская область, 
Чувашская Республика, Рязанская область, Республика Баш-
кортостан.

В прошлом году валовый сбор сахарной свеклы в Алтайском 
крае превысил 1,3 млн тонн. Напомним, что наш регион – 
единственный в Сибири, где занимаются свеклосахарным 
производством.

Антон ПЕТРОВ

Высокая планка
Два алтайских предприятия победили в конкурсе 

«Российская организация высокой социальной эффек-
тивности».

Клиническая больница «РЖД-Медицина» заняла второе 
место в номинации «За поддержку работников – многодетных 
родителей и их детей в организациях непроизводственной 
сферы». Краевой клинической больнице присудили третье 
место в номинации «За формирование здорового образа жизни 
в организациях непроизводственной сферы».

Награждение пройдет весной на заседании Российской 
трёхсторонней комиссии по регулированию социально-тру-
довых отношений. В торжественной церемонии примет 
участие заместитель председателя Правительства России 
Татьяна Голикова, сообщили в Управлении Алтайского края 
по труду и занятости населения.

Константин ГРИШИН

События на Украине
Об основных событиях 1077-го дня специальной

военной операции России.
4 февраля средства ПВО уничтожили украинскую управ-

ляемую ракету большой дальности «Нептун» над Азовским 
морем, снаряд РСЗО HIMARS производства США и 68 беспи-
лотников самолетного типа.

Потери украинских войск за сутки составили до 
1265 военнослужащих. На Курском направлении уничто-
жены два танка, боевая машина пехоты, бронетранспортер, 
зенитный пушечно-ракетный комплекс ПВО «Тунгуска», три 
сотни боевиков.

США продолжают поставки вооружений на Украину, 
о приостановке никто не заявлял, поэтому этот процесс 
продолжается, заявил пресс-секретарь президента Дми-
трий Песков.

Дмитрий СЕРДОВ
По информации РИА Новости

Музыкальный Эверест
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Там хранятся шедевры
6 февраля 1959 года в 
Барнауле открыли Ал-
тайский краевой музей 
изобразительных и при-
кладных искусств.

Его фонды помогали комплектовать Третья-
ковская галерея, Эрмитаж, Павловский дворец, 
Академия художеств СССР, научные учреждения 
Алтайского края.

В настоящее время коллекция насчитывает 
более 14 000 единиц хранения. Она содержит ше-
девры русского искусства XVI–XXI веков, работы 
первых художников региона, сибирские иконы, 
славится богатым архивом, специализирован-
ной библиотекой. Более тысячи произведений 
подарены коллекционерами, художниками, 
жителями города.

В 1993 году учреждение получило новое назва-
ние – Государственный художественный музей 
Алтайского края.

  КАЛЕНДАРЬ �АП� .
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  ОСТРЫЙ ВОПРОС .
Зоны экологической
ответственности

Это рекордное количество особей. В 2023 году 
число этих животных оценивали в 54 тысячи. 
Также специалисты по местной фауне рассказа-
ли о росте популяции лосей до 19,3 тыс. особей. 
Маралов в регионе почти 7 тысяч. Об этом рас-
сказали сотрудники Министерства природных 
ресурсов и экологии Алтайского края.

57 .  
   
  

  ГЛАВНОЕ .

в крае сегодня в Барнауле

Ветер северо-восточный, 2–7 м/с,
местами порывы до 12 м/с ,

без осадков, на дорогах местами
гололедица.

-23о -25о 

ночь

-13о -15о

день

-8о -13о -10о -12о

-12о -14о

день -20о -22о

ночь

Ветер северо-западный, 2–7 м/с,
местами порывы до 12 м/с ,
преимущественно без осадков,
на дорогах местами гололедица. 

  ПРОГНОЗ .

Ветер северо-восточный,
2–7 м/с, местами порывы до
12 м/с , преимущественно без 
осадков, на дорогах местами 
гололедица.

7 февраля

8 февраля

Этот контейнер, к счастью, пуст.

Денис Мацуев надеется привезти в Барнаул команду фонда «Новые имена».Гости исполнили Трио Чайковского «Памяти великого художника».

Публика ждала этого концерта с прошлой осени.
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может потребо-
ваться на создание 
новой компании 
по вывозу мусора

170 млн руб. 

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Школы для инженеров
Власти Алтайского 
края помогут пред-
приятиям в привле-
чении инженерных  
кадров. Этот вопрос 
обсудили в правитель-
стве региона с предста-
вителями образования 
и краевого отделения 
Народного фронта.

Не только в Алтайском 
крае, но и в целом по стране 

имеет место нехватка инже-
неров. В связи с этим прези-
дентом России поставлена за-
дача за три года подготовить  
1 млн специалистов.

Алтайские предприятия 
привлекают кадры с помо-
щью различных программ. 
Например, предоставляют 
льготную ипотеку, компен-
сируют затраты на аренду 
жилья, частично финанси-
руют обучение. Однако, по 
мнению зампредседателя 

Правительства Алтайского 
края Александра Климина, 
необходим государственный 
системный подход. В частно-
сти, речь идет о возможности 
обучения и переподготовки 

кадров для регионов в пере-
довых инженерных школах.

Впрочем, уже сейчас в крае 
большое внимание уделяют 
оснащению учебных каби-
нетов одного из профильных 

предметов – физики. На про-
тяжении последних несколь-
ких лет активно развивают-
ся «Точки роста». Сегодня их  
почти 500. Эта работа будет 
продолжена. 

«На днях мы подписали 
комплексный план мероприя-
тий по повышению качества 
математического и естествен-
но-научного образования в 
Алтайском крае. В первую 
очередь он рассчитан на бу-
дущих выпускников школ, их 

ориентацию на технические 
специальности», – сказал зам-
пред Правительства Алтай-
ского края Юрий Абдуллаев.

Кроме того, на федеральном 
уровне реализуется много про-
грамм по поддержке инженер-
ных школ, направленных на 
развитие профильных вузов. 
Власти будут стимулировать 
образовательные учреждения 
принимать участие в таких 
мероприятиях.

Дмитрий СЕРДОВ

Новое общество с ограниченной 
ответственностью должно стать 
региональным оператором на тер-
ритории 13 муниципальных обра-
зований Рубцовской зоны и шести – 
Каменской. Ему предстоит пройти 
необходимые процедуры, получить 
лицензию, заключить договоры с 
перевозчиками. На предприятии 
должны быть созданы службы по 
контролю качества услуг, начислению 
платы за них. По предварительной 
оценке Минстроя, на создание такой 
организации может потребоваться 
до 170 млн рублей. Следующий шаг – 
формирование автопарка, нужно как 
минимум 50 единиц техники. 

– Создание такого предприятия 
поможет решить вопросы с вывозом 
ТКО не только на территории Руб-
цовской и Каменской зон, но и иметь 
механизм оперативного реагирова-
ния на недоработки действующих 
регоператоров, – считает Иван Ги-
лёв. – В случае лишения их лицензии 
оно сможет работать по временной 
схеме вывоза ТКО.

Куда ни кинь, всюду клин
Чтобы предприятие приступило 

к работе, потребуется не меньше 
четырех месяцев. А как быть с вы-
возом мусора в это время?

Минстрой предлагает механизм, 
при котором главы муниципальных 
образований в режиме повышенной 
готовности заключат договоры с 
юридическими лицами, имеющи-
ми необходимые компетенции и 

технику. Финансирование работ 
будет осуществляться при под-
держке краевого бюджета. Вывоз 
ТКО обойдется ему примерно в 
25–30 млн рублей в месяц, потому 
что население платить не будет. 

Виктор Томенко считает это край-
ним и худшим вариантом. Он пору-
чил профильному министерству 
вновь переговорить с «Автотран-
сом» и другими регоператорами о 
временном соглашении об обслу-
живании зон.

«Думаю, справимся»
Пока вопрос находится в под-

вешенном состоянии, Рубцовск 
готовится к развитию событий по 
тому самому крайнему сценарию. 

Чтобы 11 февраля город, который по 
большей части удалось очистить от 
мусора, не начал зарастать им снова, 
падающее знамя готово подхватить 
городское ООО «АвтоСпецТехника» 
со стопроцентным участием муни-
ципалитета. Наделить его соответ-
ствующими полномочиями адми-
нистрация может в рамках режима 
повышенной готовности, который 
еще не введен. Однако подготовитель-
ные работы на предприятии идут. 

Глава Рубцовска Дмитрий Фельд-
ман рассказал, что руководство ком-
пании ведет переговоры с другими 
организациями, располагающими 
мусоровывозящей и погрузочной 
техникой. Чтобы ее количество было 
достаточным для содержания города 
в чистоте, требуется десять машин. 

Также нужно заключить порядка 
700 договоров с юридическими ли-
цами на вывоз мусора.

– Мы проанализировали восемь 
маршрутов на территории города, по 
которым осуществляется вывоз ТКО, 
думаю, что справимся, – заверил 
градоначальник. – Два мусоровоза 
будут постоянно находиться в ре-
зерве для того, чтобы в случае вы-
хода из строя машины можно было 
сразу подключить ее в тот же день. 
Практика показывает, что соблюде-
ние графика вывоза – решающая 
составляющая.

Ждут решения
Районы оказались в более затруд-

нительной ситуации. У них нет ни 
техники, ни организации, которая 
имела бы лицензию на вывоз мусора. 

–  Перевозкой собранных в Ка-
менском районе отходов на правах 
субподряда занималось бийское 
ООО «СТК». С ним мы сейчас ведем 
переговоры о заключении договора с 
районным комитетом по ЖКХ на тот 
период, пока в нашей зоне не появит-
ся новый регоператор, – поясняет за-

меститель главы Каменского района 
Владимир Баранов. – Других лицен-
зированных организаций у нас поб-
лизости нет. Техники специализиро-
ванной тоже. Если правительством 
края будет окончательно принято 
решение о работе с ТКО в режиме 
повышенной готовности, то это наша 
единственная надежда. Привлечь 
к нам временно регоператоров из 
других зон не получается, они не 
соглашаются, у них своих задач и 
проблем хватает. Индивидуальными 
предпринимателями мы точно не 
обойдемся – район большой.

В Каменском районе, включаю-
щем в себя город Камень-на-Оби, 
на обслуживании регоператора 
в последнее время находилось 
38 бункеров большого накопления 
(в основном у многоквартирных 
жилых массивов) и порядка 3,5 ты-
сячи мусорных баков. Речь только о 
физических лицах. Организации и 
предприятия с перевозчиком отхо-
дов заключают индивидуальные до-
говоры. Здесь перевозчик справлялся 
пятью машинами. Для временной 
схемы муниципалитет рассчитывает 
привлечь как минимум четыре по-
грузчика бийского подрядчика: два 
бункеровоза и два контейнеровоза. 

До конца недели муниципали-
теты ждут, как разрешится вопрос 
на уровне руководства Алтайского 
края.

Под завязку
На заседании краевого прави-

тельства обсуждался также вопрос 
оформления новой территориаль-

ной схемы обращения с ТКО в ре-
гионе. 

Было озвучено, что есть восем-
надцать действующих полигонов, 
один из которых промышленный, 
и 48 площадок временного нако-
пления отходов. В Камне-на-Оби 
твердые коммунальные отходы 
складируют на площадку времен-
ного накопления ТКО. Статуса по-
лигона она не имеет, а значит мусор 
с нее каждые одиннадцать месяцев 
должен вывозиться на близлежащие 
полигоны. Но этого не происходит. 

Бывшая городская свалка площа-
дью 113 тыс. кв. метров, принявшая на 
себя вал отходов с окрестных террито-
рий, заполнена на 80%, часто воспла-
меняется. Содержит ее по контракту с 
районным комитетом по имуществу 
бийское ООО «Орбита». По мнению 
Владимира Баранова, из-за проблем 
с кадрами делает оно свою работу не 
так хорошо, как хотелось бы.

– Мы начинали с регоператором 
работу по оформлению нашей пло-
щадки как полигона, составили 
смету на ограждение (около 4,5 млн 
рублей), но дальше продвинуться 

не успели, – рассказывает замгла-
вы. – По новым правилам полигон 
можно создавать, если поблизости 
будет комбинат по сортировке и пе-
реработке отходов. Но он только в 
планах.

Президентом РФ поставлена задача 
до конца 2030 года в субъектах Феде-
рации решить вопрос строительства 
высокотехнологичных перерабаты-
вающих комплексов. Как минимум 
половина всех собираемых отходов 
должна после переработки возвра-
щаться в оборот как вторсырье. 

На территории Алтайского края 
должно появиться пять таких 
комбинатов на семь зон. Место их 
расположения будет обозначено 
в новой территориальной схеме, 
которую обещают обнародовать 
осенью текущего года. Каменская 
и Барнаульская зоны, по предва-
рительной информации, будут 
вывозить свои твердые бытовые 
отходы на один комбинат, кото-
рый планируется построить близ 
краевой столицы.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ, 
Наталья ИСАЕВА

  АКТУАЛЬНО 

  ОСТРЫЙ ВОПРОС 

  НОВОСТИ .
Герои Алтая

В Алтайском крае стартовала краевая образовательная 
программа по аналогии с федеральной «Время героев». 

После прохождения специальной образовательной програм-
мы военнослужащие, ветераны и участники СВО смогут стать 
востребованными специалистами на государственном и му-
ниципальном уровне.

Обучение пройдет на базе Алтайского филиала РАНХиГС. 
Важной составляющей станет работа участников программы с 
наставниками. Для отбора обучаемых создается общественный 
совет. Планируется, что в первом потоке, который запустят 
летом, будет около 50 человек, завершивших службу. Также 
сформируют резерв из военнослужащих, которые сейчас на-
ходятся в зоне СВО. 

Лучшие участники краевой программы будут рекомендованы 
для прохождения обучения и на федеральном уровне.

Юлия РОМАНОВА

Уберечься от онкологии
8 февраля жители Барнаула смогут пройти комплексное 

обследование организма и получить советы высококвали-
фицированных врачей.

«Жителям региона от 40 лет советую сдавать регулярные 
иммунохимические анализы, а женщинам от 18 до 64 лет – 
раз в год делать скрининг на рак и предраковые поражения 
шейки матки у гинеколога. Ранняя диагностика позволяет 
эффективно лечиться», – уверена Ирина Польникова, терапевт 
Краевого центра общественного здоровья и медицинской 
профилактики.

Его сотрудники ждут горожан с 10.00 до 15.00 в торговом цен-
тре «Пионер» на пр. Ленина, 102в. С собой нужно взять СНИЛС, 
полис ОМС и паспорт.

Ради важных сотрудников
В Тальменском районе отстроят коттеджный поселок по 

программе комплексного развития сельских территорий.
Дома площадью до 90 квадратных метров с подведенным 

газом уже начали строить. Их планируют давать безвозмездно 
бюджетникам и сотрудникам местных предприятий. Помеще-
ния обещают сделать просторными, обустроить в жилье до 
четырех комнат, чтобы разместились целые семьи.

До декабря здесь планируют возвести 44 коттеджа. 25 из них 
хотят предоставить медикам, педагогам, работникам культуры, 
19 – аграриям.

Эта мера призвана привлечь квалифицированных специа-
листов на местные предприятия, уточнили в Министерстве 
сельского хозяйства Алтайского края. В планах также возвести 
здесь 27-квартирный дом для сотрудников бюджетной сферы. 
В нескольких десятках метров от будущего микрорайона в 
Тальменке уже готовы детский сад и школа.

Дебютанты-отличники
В Алтайском крае определили победителей заочного этапа 

конкурса «Педагогический дебют – 2025».
В нем участвовали 29 молодых специалистов. Авторитетное 

жюри оценивало видеозапись учебного занятия, а также эссе 
конкурсантов на тему «Учитель – герой нашего времени?».

По итогам испытаний определены одиннадцать победителей. 
Это Полина Жданова, Маргарита Марынич, Маргарита Малахова, 
Кирилл Чураков, Ирина Воронкина и другие.

Очный этап пройдет в марте, уточнили в Министерстве 
образования и науки Алтайского края.

Поедем дороже
10 февраля в Барнауле повысят стоимость билета на авто-

бусном маршруте № 205 в Новоалтайск.
Об этом свидетельствуют документы, опубликованные на 

сайте регионального Министерства транспорта. Добраться из 
Барнаула в Новоалтайск на 205-м можно будет за 75 рублей. 
На территории Барнаула цена билета составит 40 рублей, в 
черте Новоалтайска – 35. Стоимость проезда от Новоалтайска 
до Присягино оценили в 60 рублей.

«У перевозчиков исчерпаны резервы. Если не поднимать 
цену, через полгода не на чем станет возить людей: без плано-
вого ремонта техника не проживет», – отмечает один из интер-
нет-комментаторов.

Константин ГРИШИН

В прошлом году с территории Ал-
тайского края было собрано в консо-
лидированный бюджет РФ на 16,6% 
налогов больше, чем за предыдущий 
отчетный период. По этому пока-
зателю регион опережает средние 
темпы прироста по Сибирскому 
федеральному округу. 

На 11% больше 
Прошлогодние результаты работы и прио-

ритеты налоговиков на текущий год 4 февра-
ля обсудили полномочный представитель 
президента РФ в Сибирском федеральном 
округе Анатолий Серышев и руководитель 
Межрегиональной инспекции ФНС России 
по СФО Руслан Афанасиев.

Отмечено, что в прошедшем году в консоли-
дированный бюджет Российской Федерации в 
целом по округу поступило около 3,4 триллиона 
рублей, что на 11% больше, чем за 2023 год. Рост 
поступлений отмечается в восьми регионах 
округа, за исключением Республики Хакасия 
и Кемеровской области – Кузбасса. 

Как сообщили в Управлении ФНС РФ по 
Алтайскому краю, за 12 месяцев 2024 года в 
консолидированный бюджет РФ  с территории 
региона собрано 195,9 млрд рублей налоговых 
платежей, что составило 119,4% к прошлому году.

Рост поступлений налогов, сборов и дру-
гих доходов в консолидированные бюджеты 
субъектов Федерации фиксируется в девяти 
регионах. Общая сумма в округе составила 
1,7 триллиона рублей, что на 7% больше, чем 
за предыдущий год. 

В консолидированный бюджет Алтайско-
го края  за прошедший год аккумулировано 
134,1 млрд рублей налогов, что составило 
116,6% к прошлому году. Вместе с перечисле-
ниями в бюджет РФ общая сумма составила 
330 млрд. Наибольший удельный вес выплат 
по-прежнему пришелся на обрабатывающие 
производства и торговлю.  

Между тем в Кемеровской области зафик-
сировано снижение доходов. Это во многом 
связано с динамикой мировых цен на уголь. По 
поручению главы государства для стабилиза-
ции ситуации в 2024 году было заключено и в 
полной мере исполнено соглашение о вывозе 

железнодорожным транспортом из региона 
угля на экспорт. Аналогичное соглашение 
заключено в текущем году.

Рост самозанятых
Количество зарегистрированных юриди-

ческих лиц в целом по Сибирскому федераль-
ному округу снизилось за год на 2%. Это в том 
числе стало результатом проводимой работы 
по обеспечению достоверности Единого госу-
дарственного реестра юридических лиц. Коли-
чество зарегистрированных индивидуальных 
предпринимателей за 2024 год увеличилось 
почти на 6%. Число действующих самозанятых 
по состоянию на 1 января 2025 года составило 
1,2 миллиона человек.

В Алтайском крае в прошлом году число 
предприятий снизилось на 3,2%, и на 1 января 
2025-го их в крае насчитывается без малого 
38 тысяч. Число зарегистрированных ин-
дивидуальных предпринимателей выросло 
почти на 5% и составило 54 558 человек. За 
прошедший год отмечен высокий рост са-
мозанятых: число плательщиков налога на 
профессиональный доход выросло на 35,5%. 
Сегодня в крае этим спецрежимом пользу-
ются 155 779 человек. 

Проверки 
По информации Руслана Афанасиева, в 

результате совершенствования риск-ориен-
тированного подхода количество проведенных 

выездных налоговых проверок за отчетный 
период в регионах округа сократилось почти 
на четверть. При этом по результатам кон-
трольно-аналитической работы налоговых 
органов в бюджеты всех уровней поступило 
31,6 миллиарда рублей, более половины этой 
суммы обеспечено уточнением налогопла-
тельщиками своих обязательств.

Налоговые органы округа проводят ком-
плексную работу по исключению недобро-
совестного поведения на рынке. Так, в ле-
гальный оборот вовлечено более 1,5 тысячи 
налогоплательщиков – арендаторов торговых 
мест, дополнительно зарегистрировано бо-
лее 2,8 тысячи единиц контрольно-кассовой 
техники и обеспечен рост выручки на 47%. 
Отдельное внимание уделяется работе с про-
изводителями пивной продукции, в деятель-
ности которых выявлены значительные риски 
сокрытия реальных объемов производства с 
целью неуплаты акцизов. В целом по округу 
поступления в консолидированный бюджет 
регионов акцизов на пиво и пивные напитки 
за 2024-й выросли на четверть к аналогичному 
периоду прошлого года.

Риски и возможности
Кроме того, руководитель Межрегиональной 

инспекции ФНС России сообщил, что с 1 января 
текущего года субъекты РФ вправе ввести на сво-
ей территории специальный налоговый режим, 
при котором отчетность почти полностью отме-
няется, а налоги рассчитываются автоматически. 
Для этого необходимо принять соответствующий 
региональный закон. В эксперименте участвует 
пять субъектов СФО: Республика Хакасия, Ир-
кутская область, Кемеровская область – Кузбасс, 
Новосибирская и Омская области. Всего на на-
чало февраля заявления о переходе на новый 
режим подали 838 плательщиков.

В результате совместной работы с право-
охранительными органами и специалистами  
Росфинмониторинга во втором полугодии 
2024 года выявлены риски осуществления 
теневой предпринимательской деятельности 
иностранными гражданами, пресечение и 
легализация которой требует оперативных 
мер реагирования. Это направление названо 
приоритетным в 2025 году.

Подготовил Евгений ШУМИЛОВ, 
Олег БОГДАНОВ (фото)

  НАЛОГИ .

330 миллиардов – в дело

Зоны экологической ответственности

Речь идет о возможности обуче-
ния и переподготовки кадров для 
регионов в передовых инженер-
ных школах.

(Начало на 1 стр.)

Основная доля налогов была собрана с обрабатывающих производств и торговли.

Чистота контейнерных площадкок зависит от регулярного вывоза мусора.

Пока материал готовился к печати, стало известно, что руководству 
региона удалось договориться с «Автотрансом» о продолжении 
работы по вывозу мусора в Каменском районе до появления нового 
регоператора. Действующее предприятие продолжит начислять 
абонентскую плату за сбор ТКО по прежнему тарифу и настоятель-
но просит жителей исправно и своевременно оплачивать услугу. 
Решается вопрос с тем, как и кем будет осуществляться вывоз ТКО 
в остальных пяти районах Каменской зоны.

 КСТАТИ .
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От марок к знамёнам
Выставка «Победа: Артефак-
ты. Документы» открылась 
3 февраля в барнаульском 
музее «Город», где она будет 
работать в течение месяца.

В ее основе – экспонаты частного 
Музея уходящей эпохи, созданного 
несколько лет назад в подвале одной 
из городских многоэтажек офицером 
в отставке Владимиром Чикильди-
ком. Посвящен этот музей 100-ле-
тию образования СССР, и потому 
все его экспонаты, за редчайшим 
исключением, имеют «год рожде-
ния» не выше 1991-го. А начиналось 
все с мальчишеского увлечения – 
собирания спичечных этикеток, а 
затем марок.

П��������� ����������
� �������� ����

В коллекции сотни артефактов – 
подлинники документов, подшивки 
советских газет и журналов, пред-
меты быта, военная атрибутика и 
фурнитура, элементы форменно-
го обмундирования, фронтовые 
письма, значки, монеты, банкноты, 
лотерейные билеты, пионерская и 
комсомольская атрибутика, фото- и 
киноаппараты, радиотехника, пор-
треты партийных руководителей 
советского государства и многое 
другое.

Отдельной локацией выделен 
раздел, посвященный Германской 
Демократической Республике, где 
Владимир Чикильдик проходил 
службу в 1987–1992 годах.

Как и многие другие, Музей ухо-
дящей эпохи начинался с семейного 
архива. Здесь представлены лич-
ные вещи отца музееведа боевого 
офицера Карпа Чикильдика, полу-
чившего орден Красного Знамени 
еще в 1938 году за бои с японцами 
у озера Хасан. 

В�������� И���� Р���� 
В год 80-летия Победы посетите-

лям музея будет особенно интерес-
но познакомиться с документами и 
артефактами суровых дней Великой 
Отечественной войны. Среди них, 
например, «Вещевая книжка офицера 
Красной Армии № 72770» от 1944 года.

Тщательно перечислены все пред-
меты вещевого обмундирования 
офицера: от пилотки и шинели до 
носовых платков и  портянок. Выре-
занные квадратики талонов – сви-
детельство получения обладателя 

книжки того или иного предмета 
обмундирования.

Рядом благодарственные письма 
от командования отличившимся 
воинам: за взятие неприятельских 
городов, выполнение заданий, напут-

ственные письма по демобилизации. 
Здесь и многоцветные в пафосных  
красочных виньетках благодар-
ственные письма командующего 
Прибалтийским фронтом генерала 
армии Баграмяна с его факсимиле и 

скромные, напечатанные на серой 
рыхлой газетной бумаге, благодар-
ности командира 19-го отдельного 
понтонно-мостового батальона,
подписанные красным карандашом. 

А вот справка, выданная управле-
нием командующего бронетанковы-
ми и моторизованными войсками 
Особого военного округа в августе 
1945 года. Это разрешение красноар-
мейцу Ивану Ручке провезти через 
границу трофейный велосипед.

Не менее интересны два докумен-
та еще довоенного времени. Пер-
вый – почетная грамота, в которой 
сказано, что «дирекция начальной 
школы и рабочкома совхоза № 261 
награждают тов. Селиванову Агафью 
званием ударника – передового борца 
на фронте  социалистического строи-
тельства, активно проявившего себя 
в борьбе за чистоту и опрятность в 
школе». И дата – 10.VI.1937. Второй – 
удостоверение-билет ударника 3-й 
пятилетки той же Агафьи Селивано-
вой, только теперь уже как сторожа. 

Ч���� ���������� 
В разделе довоенного и послевоен-

ного быта простых сельских труже-
ников (хорошо знакомого родивше-
муся 4 февраля 1950 года Владимиру 
Чикильдику) – рукомойник с ведром, 
весы-уточки довоенной поры, уголь-
ный утюг, прялка, рубанок, фуганок 
и многое другое. Здесь же кадка для 
опары, кочерга, ухват, лопата-садок 
для хлеба, валек для мытья белья и 
одежды и рубель для их глажки. Все 
эти предметы составляли необходи-
мый минимум для ведения хозяйства.

– Зачем мне все это, моя музейная 
деятельность? – переспрашивает 
Владимир Чикильдик и улыбается. –
Чтобы сохранить то, что  окружало  
в прошлом веке нас, наших родите-
лей. Ведь со временем вымываются 
из памяти не только события, но 
и предметы эпохи. А они тоже ее 
часть, если можно так сказать, шарм. 
Здесь молодое поколение может по-
лучить представление о том, как в 
бытовом плане жили их бабушки 
и дедушки. А это связь между вре-
менами, которую нарушать нельзя, 
поскольку она является частью на-
шей духовности.

Константин СОМОВ,
Алексей ЯНКИН (фото)

  ДАЛЁКОЕ��ЛИ�КОЕ .
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  ДОРОГАМИ СЛАВЫ .
Повседневные 

заботы
В номере «Алтайской правды» 
за 6 февраля 1945 года на первой 
полосе под общим заголовком 
«Образцово подготовиться к 
весеннему севу» размещены два 
материала. «Наши мероприятия 
по повышению урожайности 
в 1945 году», автор – заведующий Топчихин-
ским райзо (районным земельным отделом) 
К. Борматов. «Семена очищены» – о том, что 
колхоз «Сибирский партизан» одним из первых 
в Благовещенском районе закончил подготовку 
к весеннему севу, а колхозный кузнец Даниил 
Мысенко в свои 65 лет успешно справился с 
ремонтом сельхозинвентаря.

Как всегда, в газете имеется место для критики. И вновь 
слышна в ней перекличка времен, будто 1945 год перекрики-
вается, скажем, с 1995-м. «Сельхозартель «Правда» Солтонского 
района ежегодно недополучает со своих полей тысячи пудов 
урожая. Объясняется это тем, что здесь недооцениваются 
удобрения. Например, в прошлом году заготовленные навоз 
и калийная соль остались неиспользованными».

И ниже: «По сводкам правления колхоза «Комбайн» Барна-
ульского сельского района весь конный посевной инвентарь 
значится отремонтированным. Фактически это далеко не так. 
Плуги нынче ремонту не подвергались, а бороны и сеялки еще 
до сих пор не подвезены к кузнице». Ну что тут скажешь? Тут 
бы и свой Даниил Мысенко не помог, если б он в «Комбайне» 
и имелся. Ну чтоб он сделал, раз «еще не подвезены»?

Из небольшой статьи «Помощь семьям фронтовиков» мож-
но узнать, что на Барнаульском кожевенном заводе «забота о 
семьях фронтовиков стала повседневным делом. Только за 
декабрь 1944 года материальная помощь оказана 50 нуждаю-
щимся семьям воинов. Многодетным матерям Хлебниковой, 
Севастьяновой и Якушиной выдали юфть на обувь для детей, 
семье фронтовика Кузькина отремонтировали дом».

Показана в газете и забота о ближнем в международном 
масштабе. Сообщается, что Общество Красного Креста и Крас-
ного Полумесяца СССР отправило Временному правительству 
Польской Республики две партии медикаментов, перевязочного 
материала и медицинского инструментария для населения 
районов Польши, освобожденных от немецкой оккупации. 
А ведь от себя отрывали, и война с ее колоссальным спросом 
на медикаменты, в особенности на перевязочные материалы, 
еще не закончилась. Идут кровавые бои в Восточной Пруссии, 
у Франкфурта-на-Одере, в Будапеште.

Подготовил Виктор ХМЕЛЁВ

  ОТЧЁТ ДЕПУТАТА .

Работать эффективно и слаженно
Руководитель постоянного 
депутатского объединения –
фракции «Единая Россия» в 
Алтайском краевом Законо-
дательном Собрании Сергей 
Приб рассказал о проделанной 
за год работе, о том, на какие 
выплаты могут претендо-
вать жители края, на что 
пошли региональные сред-
ства и почему сейчас нужно 
подстраиваться под сложив-
шиеся обстоятельства.

– Какие законы были приняты 
по инициативе фракции «Единая 
Россия» за прошедший год? 

– Как и прежде, вектор нашей зако-
нотворческой инициативы отличает-
ся особой социальной направленно-
стью. За 2024 год фракция совместно с 
постоянными комитетами, другими 
фракциями, исполнительной вла-
стью на рассмотрение Алтайского 
краевого Законодательного Собрания 
вынесла инициативы, касающие-
ся предоставления определенных 
выплат для граждан, улучшения их 
благосостояния. В том числе внесли 
инициативы об освобождении мно-
годетных семей от курортного сбора, 
установлении доплат к пенсиям.

– Расскажите о доплатах к 
пенсиям. На основании чего они 
предоставляются и кому?

– По инициативе «Единой России» 
и комитета АКЗС по социальной за-
щите и занятости населения удалось 
внести поправки в краевой закон
«О доплате к пенсии». Суть в том, что 
гражданам, удостоенным званий 
народных, заслуженных работников 
СССР, РСФСР, РФ, почетного граждани-
на Алтайского края, лауреата премии 
Совета Министров СССР, награжден-
ным двумя и более орденами СССР, 
РСФСР, РФ за заслуги перед Отече-
ством, трудовые и боевые заслуги и 
другие, и продолжающим трудовую 
или иную оплачиваемую деятель-
ность после достижения пенсионного 
возраста, предоставляется право на 
получение доплаты к пенсии.

До этого доплата к пенсии выпла-
чивалась только неработающим пен-
сионерам. Но даже после достижения 
пенсионного возраста многие гражда-
не, получившие высокое признание 
в профессиональной деятельности 
и имеющие особые заслуги перед 
краем и страной, продолжают рабо-
тать, творить, внедрять инновации 
и помогать людям. Мы считаем, что 
продолжение работы для таких граж-
дан не должно быть препятствием 
для получения доплаты к пенсии, 
поэтому принятие подобных попра-
вок в закон очень важно и актуально.

– А на какие еще выплаты смо-
гут претендовать жители 
края в наступившем году?

– Совместно с фракцией «Справед-
ливая Россия – За правду» разработа-
ли законопроект, который предусма-
тривает право на денежную выплату 
взамен земельного участка для семей, 
где воспитываются четверо и более 

детей. Закон вступил в силу с 1 июля 
2024 года. Со временем планируем 
расширить этот компенсационный 
механизм на многодетные семьи Ал-
тайского края, где воспитываются и 
трое детей.

Уже с начала года вступили в 
силу изменения, внесенные в закон
«О наградах Алтайского края». Под-
готовили их совместно с комитетом 
АКЗС по социальной защите и заня-
тости населения. Предложили вдвое 
увеличить размер единовременного 
денежного вознаграждения родите-
лям, удостоенным медали «Родитель-
ская слава». Эта выплата в размере
15 000 рублей жителям Алтайского 
края, удостоенным такой медали, 
была установлена в 2006 году. С тех 
пор ее размер не менялся. Предло-
жение фракции и комитета – уве-
личить размер вознаграждения до 
30 тысяч рублей. Инициативу под-
держал губернатор региона Виктор 
Томенко.

Прошедший Год семьи показал 
важность и результативность под-
держки наших многодетных семей, 
материнства, супружеских отноше-
ний. В планах фракции – делать все 
возможное, чтобы вектор региональ-
ной политики был и дальше направ-
лен на этот институт.

– На какие наиболее значимые 
сферы жизни общества фракция 
предложила направить бюд-
жетные средства региона в 
2025 году?

– Безусловно, в первую очередь вы-
ступили с предложением выделить 
бюджетные средства на повышение 
заработной платы работникам бюджет-
ной сферы, поддержку здравоохране-
ния, агропромышленного комплекса, 
физической культуры и спорта в ре-
гионе. Финансирование этих направ-
лений обеспечит выполнение всех 
социальных обязательств, стоящих 
перед региональной политикой. 

В этот раз мы также внесли пред-
ложения о финансировании многих 
социально значимых проектов, в числе 
которых – «Формирование комфортной 
городской среды». Проект стал очень 
популярен среди жителей Алтайско-
го края. Горожане лично выбирают 
дворы, набережные, парки, скверы, 
которые, по их мнению, нуждаются 
в благоустройстве. В сравнении с 2023 
годом в 2024-м в голосовании приняло 
участие почти на 40 тысяч человек 
больше. По данным правительства 
края, количество голосовавших со-
ставило 193 927 человек. 

В бюджете также предусмотрены 
средства на поддержку участников 
СВО, членов их семей, а также деятель-
ности, связанной со спецоперацией.

– Какие мероприятия и меры 
поддержки для участников СВО 
и членов их семей были иницииро-
ваны за последнее время?

– За 2024 год при поддержке «Еди-
ной России» бойцам в зону проведе-
ния специальной военной операции 
и жителям близлежащих территорий 
отправили более 30 фур специальной 
техники и 600 тонн гуманитарного 
груза – это порядка 70 единиц автомо-
билей и мототехники, автозапчасти, 

тепловизоры, рации, теплая одежда, 
обувь, зимние маскировочные сети. 
Очень востребованы дроны, генера-
торы, медицинские препараты. Также 
ведем работу по укреплению госпита-
лей на передовой.

Сегодня нам также важно, чтобы 
все вернувшиеся участники СВО были 
объединены общими целями. И в Ал-
тайском крае уже создана Ассоциация 
ветеранов СВО, которая действует под 
руководством нашего коллеги-депута-
та Владимира Громова. Здесь ведется 
работа по патриотическому воспи-
танию граждан, поддержке членов 
семей участников СВО, защите прав и 
интересов ветеранов спецоперации.

Какие цели и задачи ставит перед 
собой фракция в наступившем году?

 – Сейчас мы во многом живем и ра-
ботаем по правилам военного времени, 
в такой непредсказуемый период нуж-
но подстраиваться под сложившиеся 
обстоятельства. В связи с этим важной 
темой остается поддержка участников 
специальной военной операции и их 
семей, увековечение памяти о героях.
В объявленный президентом Год защит-
ника Отечества этот вопрос обретает 
еще большую важность и значимость.

Среди первоочередных задач, без-
условно, – улучшение качества жизни 
граждан и устойчивости экономики 
региона, реализация национальных 
и краевых проектов. Продолжим осу-
ществлять работу по благоустройству 
городов и районов края, поддержке 
социально-экономического благо-
получия их жителей. Отмечу, что в 
нашем регионе есть все ресурсы для 
реализации намеченных планов, для 
долгосрочного, комплексного и уве-
ренного развития.

  ЦЕНЫ .
Дешёвые яйца, дорогое масло
Алтайкрайстат опубликовал оперативную информа-

цию о потребительских ценах на конец января 2025 года. 
Сравнивая их с прошлогодними ценниками, опубликован-
ными ведомством в январе 2024 года, можно проследить 
подорожание почти по всем позициям. Однако были и 
приятные сюрпризы.

Согласно статистическим данным, существенный прирост 
показали цены на мясо. Больше всего подорожала баранина: 
год назад она стоила 615 руб., тогда как в январе нынешнего – 
739, а также говядина – 512 руб. и 650 руб. соответственно. На 
семь рублей за год подорожала свинина, килограмм которой 
сегодня стоит 365 руб. Как ни странно, за год подешевели куры 
охлажденные – с 234 до 217 руб.

Демонстрировали рост стоимости сосиски (с 465 до 504), кол-
баса вареная (с 477 до 528), рыба замороженная (с 214 до 258) за 
килограмм.

Значительно выросла цена на всю молочную продукцию. 
Молоко стало дороже на 16 руб. (его литр в январе 2025 года 
стоил 94 руб.), творог – на 49, сметана – на 51 руб. за 1 кг.  Самый 
внушительный скачок показало сливочное масло, оторвавшись 
от прошлогодних показателей на 546 руб. – в январе 2025-го его 
килограмм стоил 1293 руб.

Подскочили цены на чай, чуть меньше – на печенье. Подоро-
жали мука, макароны, хлебобулочные изделия, рис, пшено, а 
вот цена на гречку практически не изменилась.

Выросли цены на овощи, почти в два раз на картофель – до 
51 руб., в полтора раза на капусту и лук репчатый. Добавили 
по паре десятков рублей в ценниках яблоки, подорожали по-
мидоры, морковь.

Однако приятно удивили огурцы, которые год назад были 
дороже на 14 руб., и за их килограмм просили 254 руб. Стабиль-
ность показывают бананы, которые прибавили за год только 
рубль и сегодня стоят 166 руб. за 1 кг. Одними из немногих про-
дуктов, которые значительно подешевели за год, стали яйца – их 
стоимость упала с 120 до 101 руб.

Татьяна ПЕРВОВА

Владимир Чикильдик слушает Клавдию Шульженко.

Экспонаты выставки.

В 2025 году мы продолжим 
эффективно и слаженно 
осуществлять работу по 
всем приоритетным на-
правлениям, придерживаясь 
при этом как федеральных 
ориентиров, так и индиви-
дуальных потребностей 
жителей Алтайского края. 

В����� ���������� «Е������  Р�����» � 2024 ����:
 Предоставление многодетным семьям с четырьмя и более детьми в 

Алтайском крае денежной выплаты взамен земельного участка.
 Освобождение от уплаты курортного сбора многодетных семей, при-

езжающих на отдых и оздоровление в Алтайский край.
 Доплаты к пенсиям для работающих пенсионеров.
 Увеличение единовременного денежного вознаграждения родителям, 

удостоенным медали «Родительская слава».

  КРАТКО .
Не белорусский, 
а барнаульский

Трамвай «Гранит», собранный в Барнауле, получил серти-
фикат на эксплуатацию и перевозку пассажиров.

Горожане уже несколько раз замечали «Гранит» в работе, в том 
числе и зимой. Отмечается, что трамвай, в отличие от старых 
моделей, работает практически без шума. Внутри достаточно 
свободно и  комфортно. К примеру, салон оборудован кондицио-
нером, мультимедийной системой, USB-разъемами для зарядки 
телефонов. Для маломобильных граждан предусмотрены от-
дельные места и выдвижная аппарель.

Внешне «Гранит» напоминает белорусские трамваи. Его те-
лежки легко «сглатывают» неровности путей.

Несмотря на все указанные плюсы, неизвестно, будут ли вла-
сти покупать барнаульское детище. Представители бизнеса уже 
оценили «железного коня» в 100 млн рублей.

Антон ПЕТРОВ
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От марок к знамёнам
Выставка «Победа: Артефак-
ты. Документы» открылась 
3 февраля в барнаульском 
музее «Город», где она будет 
работать в течение месяца.

В ее основе – экспонаты частного 
Музея уходящей эпохи, созданного 
несколько лет назад в подвале одной 
из городских многоэтажек офицером 
в отставке Владимиром Чикильди-
ком. Посвящен этот музей 100-ле-
тию образования СССР, и потому 
все его экспонаты, за редчайшим 
исключением, имеют «год рожде-
ния» не выше 1991-го. А начиналось 
все с мальчишеского увлечения – 
собирания спичечных этикеток, а 
затем марок.

П��������� ����������
� �������� ����

В коллекции сотни артефактов – 
подлинники документов, подшивки 
советских газет и журналов, пред-
меты быта, военная атрибутика и 
фурнитура, элементы форменно-
го обмундирования, фронтовые 
письма, значки, монеты, банкноты, 
лотерейные билеты, пионерская и 
комсомольская атрибутика, фото- и 
киноаппараты, радиотехника, пор-
треты партийных руководителей 
советского государства и многое 
другое.

Отдельной локацией выделен 
раздел, посвященный Германской 
Демократической Республике, где 
Владимир Чикильдик проходил 
службу в 1987–1992 годах.

Как и многие другие, Музей ухо-
дящей эпохи начинался с семейного 
архива. Здесь представлены лич-
ные вещи отца музееведа боевого 
офицера Карпа Чикильдика, полу-
чившего орден Красного Знамени 
еще в 1938 году за бои с японцами 
у озера Хасан. 

В�������� И���� Р���� 
В год 80-летия Победы посетите-

лям музея будет особенно интерес-
но познакомиться с документами и 
артефактами суровых дней Великой 
Отечественной войны. Среди них, 
например, «Вещевая книжка офицера 
Красной Армии № 72770» от 1944 года.

Тщательно перечислены все пред-
меты вещевого обмундирования 
офицера: от пилотки и шинели до 
носовых платков и  портянок. Выре-
занные квадратики талонов – сви-
детельство получения обладателя 

книжки того или иного предмета 
обмундирования.

Рядом благодарственные письма 
от командования отличившимся 
воинам: за взятие неприятельских 
городов, выполнение заданий, напут-

ственные письма по демобилизации. 
Здесь и многоцветные в пафосных  
красочных виньетках благодар-
ственные письма командующего 
Прибалтийским фронтом генерала 
армии Баграмяна с его факсимиле и 

скромные, напечатанные на серой 
рыхлой газетной бумаге, благодар-
ности командира 19-го отдельного 
понтонно-мостового батальона,
подписанные красным карандашом. 

А вот справка, выданная управле-
нием командующего бронетанковы-
ми и моторизованными войсками 
Особого военного округа в августе 
1945 года. Это разрешение красноар-
мейцу Ивану Ручке провезти через 
границу трофейный велосипед.

Не менее интересны два докумен-
та еще довоенного времени. Пер-
вый – почетная грамота, в которой 
сказано, что «дирекция начальной 
школы и рабочкома совхоза № 261 
награждают тов. Селиванову Агафью 
званием ударника – передового борца 
на фронте  социалистического строи-
тельства, активно проявившего себя 
в борьбе за чистоту и опрятность в 
школе». И дата – 10.VI.1937. Второй – 
удостоверение-билет ударника 3-й 
пятилетки той же Агафьи Селивано-
вой, только теперь уже как сторожа. 

Ч���� ���������� 
В разделе довоенного и послевоен-

ного быта простых сельских труже-
ников (хорошо знакомого родивше-
муся 4 февраля 1950 года Владимиру 
Чикильдику) – рукомойник с ведром, 
весы-уточки довоенной поры, уголь-
ный утюг, прялка, рубанок, фуганок 
и многое другое. Здесь же кадка для 
опары, кочерга, ухват, лопата-садок 
для хлеба, валек для мытья белья и 
одежды и рубель для их глажки. Все 
эти предметы составляли необходи-
мый минимум для ведения хозяйства.

– Зачем мне все это, моя музейная 
деятельность? – переспрашивает 
Владимир Чикильдик и улыбается. –
Чтобы сохранить то, что  окружало  
в прошлом веке нас, наших родите-
лей. Ведь со временем вымываются 
из памяти не только события, но 
и предметы эпохи. А они тоже ее 
часть, если можно так сказать, шарм. 
Здесь молодое поколение может по-
лучить представление о том, как в 
бытовом плане жили их бабушки 
и дедушки. А это связь между вре-
менами, которую нарушать нельзя, 
поскольку она является частью на-
шей духовности.

Константин СОМОВ,
Алексей ЯНКИН (фото)

  ДАЛЁКОЕ��ЛИ�КОЕ .
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  ДОРОГАМИ СЛАВЫ .
Повседневные 

заботы
В номере «Алтайской правды» 
за 6 февраля 1945 года на первой 
полосе под общим заголовком 
«Образцово подготовиться к 
весеннему севу» размещены два 
материала. «Наши мероприятия 
по повышению урожайности 
в 1945 году», автор – заведующий Топчихин-
ским райзо (районным земельным отделом) 
К. Борматов. «Семена очищены» – о том, что 
колхоз «Сибирский партизан» одним из первых 
в Благовещенском районе закончил подготовку 
к весеннему севу, а колхозный кузнец Даниил 
Мысенко в свои 65 лет успешно справился с 
ремонтом сельхозинвентаря.

Как всегда, в газете имеется место для критики. И вновь 
слышна в ней перекличка времен, будто 1945 год перекрики-
вается, скажем, с 1995-м. «Сельхозартель «Правда» Солтонского 
района ежегодно недополучает со своих полей тысячи пудов 
урожая. Объясняется это тем, что здесь недооцениваются 
удобрения. Например, в прошлом году заготовленные навоз 
и калийная соль остались неиспользованными».

И ниже: «По сводкам правления колхоза «Комбайн» Барна-
ульского сельского района весь конный посевной инвентарь 
значится отремонтированным. Фактически это далеко не так. 
Плуги нынче ремонту не подвергались, а бороны и сеялки еще 
до сих пор не подвезены к кузнице». Ну что тут скажешь? Тут 
бы и свой Даниил Мысенко не помог, если б он в «Комбайне» 
и имелся. Ну чтоб он сделал, раз «еще не подвезены»?

Из небольшой статьи «Помощь семьям фронтовиков» мож-
но узнать, что на Барнаульском кожевенном заводе «забота о 
семьях фронтовиков стала повседневным делом. Только за 
декабрь 1944 года материальная помощь оказана 50 нуждаю-
щимся семьям воинов. Многодетным матерям Хлебниковой, 
Севастьяновой и Якушиной выдали юфть на обувь для детей, 
семье фронтовика Кузькина отремонтировали дом».

Показана в газете и забота о ближнем в международном 
масштабе. Сообщается, что Общество Красного Креста и Крас-
ного Полумесяца СССР отправило Временному правительству 
Польской Республики две партии медикаментов, перевязочного 
материала и медицинского инструментария для населения 
районов Польши, освобожденных от немецкой оккупации. 
А ведь от себя отрывали, и война с ее колоссальным спросом 
на медикаменты, в особенности на перевязочные материалы, 
еще не закончилась. Идут кровавые бои в Восточной Пруссии, 
у Франкфурта-на-Одере, в Будапеште.

Подготовил Виктор ХМЕЛЁВ

  ОТЧЁТ ДЕПУТАТА .

Работать эффективно и слаженно
Руководитель постоянного 
депутатского объединения –
фракции «Единая Россия» в 
Алтайском краевом Законо-
дательном Собрании Сергей 
Приб рассказал о проделанной 
за год работе, о том, на какие 
выплаты могут претендо-
вать жители края, на что 
пошли региональные сред-
ства и почему сейчас нужно 
подстраиваться под сложив-
шиеся обстоятельства.

– Какие законы были приняты 
по инициативе фракции «Единая 
Россия» за прошедший год? 

– Как и прежде, вектор нашей зако-
нотворческой инициативы отличает-
ся особой социальной направленно-
стью. За 2024 год фракция совместно с 
постоянными комитетами, другими 
фракциями, исполнительной вла-
стью на рассмотрение Алтайского 
краевого Законодательного Собрания 
вынесла инициативы, касающие-
ся предоставления определенных 
выплат для граждан, улучшения их 
благосостояния. В том числе внесли 
инициативы об освобождении мно-
годетных семей от курортного сбора, 
установлении доплат к пенсиям.

– Расскажите о доплатах к 
пенсиям. На основании чего они 
предоставляются и кому?

– По инициативе «Единой России» 
и комитета АКЗС по социальной за-
щите и занятости населения удалось 
внести поправки в краевой закон
«О доплате к пенсии». Суть в том, что 
гражданам, удостоенным званий 
народных, заслуженных работников 
СССР, РСФСР, РФ, почетного граждани-
на Алтайского края, лауреата премии 
Совета Министров СССР, награжден-
ным двумя и более орденами СССР, 
РСФСР, РФ за заслуги перед Отече-
ством, трудовые и боевые заслуги и 
другие, и продолжающим трудовую 
или иную оплачиваемую деятель-
ность после достижения пенсионного 
возраста, предоставляется право на 
получение доплаты к пенсии.

До этого доплата к пенсии выпла-
чивалась только неработающим пен-
сионерам. Но даже после достижения 
пенсионного возраста многие гражда-
не, получившие высокое признание 
в профессиональной деятельности 
и имеющие особые заслуги перед 
краем и страной, продолжают рабо-
тать, творить, внедрять инновации 
и помогать людям. Мы считаем, что 
продолжение работы для таких граж-
дан не должно быть препятствием 
для получения доплаты к пенсии, 
поэтому принятие подобных попра-
вок в закон очень важно и актуально.

– А на какие еще выплаты смо-
гут претендовать жители 
края в наступившем году?

– Совместно с фракцией «Справед-
ливая Россия – За правду» разработа-
ли законопроект, который предусма-
тривает право на денежную выплату 
взамен земельного участка для семей, 
где воспитываются четверо и более 

детей. Закон вступил в силу с 1 июля 
2024 года. Со временем планируем 
расширить этот компенсационный 
механизм на многодетные семьи Ал-
тайского края, где воспитываются и 
трое детей.

Уже с начала года вступили в 
силу изменения, внесенные в закон
«О наградах Алтайского края». Под-
готовили их совместно с комитетом 
АКЗС по социальной защите и заня-
тости населения. Предложили вдвое 
увеличить размер единовременного 
денежного вознаграждения родите-
лям, удостоенным медали «Родитель-
ская слава». Эта выплата в размере
15 000 рублей жителям Алтайского 
края, удостоенным такой медали, 
была установлена в 2006 году. С тех 
пор ее размер не менялся. Предло-
жение фракции и комитета – уве-
личить размер вознаграждения до 
30 тысяч рублей. Инициативу под-
держал губернатор региона Виктор 
Томенко.

Прошедший Год семьи показал 
важность и результативность под-
держки наших многодетных семей, 
материнства, супружеских отноше-
ний. В планах фракции – делать все 
возможное, чтобы вектор региональ-
ной политики был и дальше направ-
лен на этот институт.

– На какие наиболее значимые 
сферы жизни общества фракция 
предложила направить бюд-
жетные средства региона в 
2025 году?

– Безусловно, в первую очередь вы-
ступили с предложением выделить 
бюджетные средства на повышение 
заработной платы работникам бюджет-
ной сферы, поддержку здравоохране-
ния, агропромышленного комплекса, 
физической культуры и спорта в ре-
гионе. Финансирование этих направ-
лений обеспечит выполнение всех 
социальных обязательств, стоящих 
перед региональной политикой. 

В этот раз мы также внесли пред-
ложения о финансировании многих 
социально значимых проектов, в числе 
которых – «Формирование комфортной 
городской среды». Проект стал очень 
популярен среди жителей Алтайско-
го края. Горожане лично выбирают 
дворы, набережные, парки, скверы, 
которые, по их мнению, нуждаются 
в благоустройстве. В сравнении с 2023 
годом в 2024-м в голосовании приняло 
участие почти на 40 тысяч человек 
больше. По данным правительства 
края, количество голосовавших со-
ставило 193 927 человек. 

В бюджете также предусмотрены 
средства на поддержку участников 
СВО, членов их семей, а также деятель-
ности, связанной со спецоперацией.

– Какие мероприятия и меры 
поддержки для участников СВО 
и членов их семей были иницииро-
ваны за последнее время?

– За 2024 год при поддержке «Еди-
ной России» бойцам в зону проведе-
ния специальной военной операции 
и жителям близлежащих территорий 
отправили более 30 фур специальной 
техники и 600 тонн гуманитарного 
груза – это порядка 70 единиц автомо-
билей и мототехники, автозапчасти, 

тепловизоры, рации, теплая одежда, 
обувь, зимние маскировочные сети. 
Очень востребованы дроны, генера-
торы, медицинские препараты. Также 
ведем работу по укреплению госпита-
лей на передовой.

Сегодня нам также важно, чтобы 
все вернувшиеся участники СВО были 
объединены общими целями. И в Ал-
тайском крае уже создана Ассоциация 
ветеранов СВО, которая действует под 
руководством нашего коллеги-депута-
та Владимира Громова. Здесь ведется 
работа по патриотическому воспи-
танию граждан, поддержке членов 
семей участников СВО, защите прав и 
интересов ветеранов спецоперации.

Какие цели и задачи ставит перед 
собой фракция в наступившем году?

 – Сейчас мы во многом живем и ра-
ботаем по правилам военного времени, 
в такой непредсказуемый период нуж-
но подстраиваться под сложившиеся 
обстоятельства. В связи с этим важной 
темой остается поддержка участников 
специальной военной операции и их 
семей, увековечение памяти о героях.
В объявленный президентом Год защит-
ника Отечества этот вопрос обретает 
еще большую важность и значимость.

Среди первоочередных задач, без-
условно, – улучшение качества жизни 
граждан и устойчивости экономики 
региона, реализация национальных 
и краевых проектов. Продолжим осу-
ществлять работу по благоустройству 
городов и районов края, поддержке 
социально-экономического благо-
получия их жителей. Отмечу, что в 
нашем регионе есть все ресурсы для 
реализации намеченных планов, для 
долгосрочного, комплексного и уве-
ренного развития.

  ЦЕНЫ .
Дешёвые яйца, дорогое масло
Алтайкрайстат опубликовал оперативную информа-

цию о потребительских ценах на конец января 2025 года. 
Сравнивая их с прошлогодними ценниками, опубликован-
ными ведомством в январе 2024 года, можно проследить 
подорожание почти по всем позициям. Однако были и 
приятные сюрпризы.

Согласно статистическим данным, существенный прирост 
показали цены на мясо. Больше всего подорожала баранина: 
год назад она стоила 615 руб., тогда как в январе нынешнего – 
739, а также говядина – 512 руб. и 650 руб. соответственно. На 
семь рублей за год подорожала свинина, килограмм которой 
сегодня стоит 365 руб. Как ни странно, за год подешевели куры 
охлажденные – с 234 до 217 руб.

Демонстрировали рост стоимости сосиски (с 465 до 504), кол-
баса вареная (с 477 до 528), рыба замороженная (с 214 до 258) за 
килограмм.

Значительно выросла цена на всю молочную продукцию. 
Молоко стало дороже на 16 руб. (его литр в январе 2025 года 
стоил 94 руб.), творог – на 49, сметана – на 51 руб. за 1 кг.  Самый 
внушительный скачок показало сливочное масло, оторвавшись 
от прошлогодних показателей на 546 руб. – в январе 2025-го его 
килограмм стоил 1293 руб.

Подскочили цены на чай, чуть меньше – на печенье. Подоро-
жали мука, макароны, хлебобулочные изделия, рис, пшено, а 
вот цена на гречку практически не изменилась.

Выросли цены на овощи, почти в два раз на картофель – до 
51 руб., в полтора раза на капусту и лук репчатый. Добавили 
по паре десятков рублей в ценниках яблоки, подорожали по-
мидоры, морковь.

Однако приятно удивили огурцы, которые год назад были 
дороже на 14 руб., и за их килограмм просили 254 руб. Стабиль-
ность показывают бананы, которые прибавили за год только 
рубль и сегодня стоят 166 руб. за 1 кг. Одними из немногих про-
дуктов, которые значительно подешевели за год, стали яйца – их 
стоимость упала с 120 до 101 руб.

Татьяна ПЕРВОВА

Владимир Чикильдик слушает Клавдию Шульженко.

Экспонаты выставки.

В 2025 году мы продолжим 
эффективно и слаженно 
осуществлять работу по 
всем приоритетным на-
правлениям, придерживаясь 
при этом как федеральных 
ориентиров, так и индиви-
дуальных потребностей 
жителей Алтайского края. 

В����� ���������� «Е������  Р�����» � 2024 ����:
 Предоставление многодетным семьям с четырьмя и более детьми в 

Алтайском крае денежной выплаты взамен земельного участка.
 Освобождение от уплаты курортного сбора многодетных семей, при-

езжающих на отдых и оздоровление в Алтайский край.
 Доплаты к пенсиям для работающих пенсионеров.
 Увеличение единовременного денежного вознаграждения родителям, 

удостоенным медали «Родительская слава».

  КРАТКО .
Не белорусский, 
а барнаульский

Трамвай «Гранит», собранный в Барнауле, получил серти-
фикат на эксплуатацию и перевозку пассажиров.

Горожане уже несколько раз замечали «Гранит» в работе, в том 
числе и зимой. Отмечается, что трамвай, в отличие от старых 
моделей, работает практически без шума. Внутри достаточно 
свободно и  комфортно. К примеру, салон оборудован кондицио-
нером, мультимедийной системой, USB-разъемами для зарядки 
телефонов. Для маломобильных граждан предусмотрены от-
дельные места и выдвижная аппарель.

Внешне «Гранит» напоминает белорусские трамваи. Его те-
лежки легко «сглатывают» неровности путей.

Несмотря на все указанные плюсы, неизвестно, будут ли вла-
сти покупать барнаульское детище. Представители бизнеса уже 
оценили «железного коня» в 100 млн рублей.

Антон ПЕТРОВ
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Стефания Поспехина роди-

лась в Москве в 2007 году и с 
пяти с половиной лет учится в 
ЦМШ при Московской консер-
ватории. Она рассказывала, что 
происходит из балетной дина-
стии и в детстве профессиональ-
но занималась танцем, но все же 
в итоге предпочла скрипку. Со-
общается, что в 2023 году 16-лет-
няя на тот момент девушка ста-
ла самой юной финалисткой за 
всю историю Международного 
конкурса скрипачей Виктора 
Третьякова и завоевала вторую 
премию, удостоившись лестных 
слов от профессиональных му-
зыкантов. А в 2024-м скрипачка 
получила Гран-при на Междуна-
родном конкурсе молодых му-
зыкантов «Симфония Ямала». 
Кроме того, она уже десятки раз 
играла с оркестрами под управ-
лением известных дирижеров 
и выступала на главных сценах 
страны.

36-летний виолончелист 
Александр Рамм выступает с 
самого детства, и его музыкаль-
ным достижениям посвящена 
обширная статья в Википедии. 
Он лауреат множества междуна-
родных творческих состязаний 
в Китае, Финляндии, Хорватии, 
ЮАР и России, в числе которых –
II премия XV Международного 
конкурса им. П.И. Чайковского 
в 2015 году.

285 ���������
Вообще-то, в Барнауле фести-

валь Дениса Мацуева «Диалог 
поколений» прошел уже в тре-
тий раз. И, как обещает музы-
кант, следующий его визит не 
за горами: 

– Не исключено, что даже этой 
осенью. Есть разные варианты 

программ, которые мы здесь еще 
не играли. И, конечно, важно, 
чтобы наш фонд «Новые имена» 
приехал сюда, чтобы состоялись 
мастер-классы выдающихся пе-
дагогов, а в нашей «семье» было 
пополнение с Алтая, – говорит 
пианист. – Думаю, что однажды 
мы привезем и наш джазовый 
проект. Я всегда говорил, что 
сибиряки – это отдельная на-
циональность, родственники.
И от этого ответственность 
перед публикой возрастает с 
каждым приездом. Нужно до-

казывать, что наш «роман» не 
случайный.

Музыкант рассказал, что 
в прошлом году у него было
285 концертов – даже больше, 
чем прежде. «Я никогда не раз-
деляю, знаменитый это зал 
или нет, сколько в нем человек.
И еще 30 лет назад говорил, что 
если ты не прокатишься по всей 
нашей стране, мировую карье-
ру лучше не начинать. Вот я и 
начал именно с России, когда 
выиграл конкурс имени Чайков-
ского, объехав до 100 городов».

Журналистов интересовало, 
не волнуются ли его юные кол-
леги перед выходом на сцену и 
как их напутствует Мацуев. На 
это музыкант ответил:

– Вы знаете, говорить им ни-
чего не нужно, они зрелые не 
по годам и, наоборот, только 
заряжают меня. Когда слышу 
талантливую игру, у меня все 
начинает кипеть внутри, я бы-
стрее бегу к инструменту, и у 
нас происходит такой энерге-
тический водоворот.

Т���� ������
Министр культуры края Еле-

на Безрукова отметила важный 
аспект: фестиваль «Диалог по-
колений» поддержан Прези-
дентским фондом культурных 
инициатив, но есть и софинан-
сирование со стороны региона, 
чтобы сделать билеты более до-
ступными для жителей края:

– Все знают, что на концерт 
выдающегося исполнителя или 
на спектакли ведущих театров 
страны в Барнауле билеты де-
шевле, чем в Москве. И за это 
сотрудничество мы искренне 
благодарим наше правительство. 
Для молодых людей лучше зна-
комиться с музыкой по выдаю-
щимся образцам, потому что 
именно это всегда производит 
наибольшее впечатление. И зри-
тели, которые когда-то посети-
ли выдающиеся спектакли или 
концерты музыкантов первого 
ряда, вспоминают об этом спустя 
двадцать, тридцать и пятьдесят 
лет. Такие вещи из памяти не 
стираются. А для тех, кто раз-
мышляет, оставаться ли им в 
музыке, это может быть точкой 
профессионального выбора, что 
для нас тоже очень важно.

Любовь КАРПОВА

  ТВОИ ЛЮДИ, АЛТАЙ .

Папа Карло и его Страна чудес

Музыкальный Эверест
  СОБЫТИЕ .

Мемориальную доску памя-
ти основателя театра кукол 
Андрея Брахмана открыли в 
Рубцовске.

С����������  �������
Рубцовский театр кукол с 2006 года 

носит имя своего основателя Андрея 
Карловича Брахмана, но вот парадокс –
на здании не было мемориальной 
таблички. Она появилась только сей-
час, в год 60-летия театра. 

Самому же легендарному режиссеру 
исполнилось бы 90 лет под Новый год, 
31 декабря. Ну разве не сказочная дата 
рождения! Андрей Карлович любил 
сказку, верил, что добро всегда побеж-
дает зло, жил и творил в окружении 
ребятишек, которые шли на представ-
ления театра кукол в ожидании чуда, 
и оно обязательно свершалось. Ведь 
это настоящая Страна чудес!

Он был счастливым человеком, 
рядом всегда находились любящие 
и понимающие люди – супруга Раиса 
Джамбекова, которая стала режиссе-
ром-постановщиком в его театре, и 
дочь Земфира, взявшая руководство в 
свои руки в 2003 году и возглавлявшая 
коллектив до 2022 года.

Те, кто знал Андрея Брахмана, люби-
ли и любят его до сих пор, поэтому на 
торжественное открытие мемориальной 
доски и вечер, посвященный памяти 
замечательного человека, пришли де-
сятки рубцовчан, в том числе молодежь.

Д������ �����������
Горожане тепло вспоминают Андрея 

Карловича. Он не просто внес огром-
ный вклад в развитие культуры Рубцов-
ска, а воспитал своими постановками 
несколько поколений.

Заместитель главы администрации 
города Александр Шашок благодарен 
Брахману за приобщение к культуре.

– В свое время наши квартиры рас-
полагались через стенку, мы были 
соседями, и я хорошо знал Андрея 
Карловича, – рассказывает он. – Мой 
первый поход в кукольный театр, 
который тогда находился в старом 
здании, состоялся по его настоянию. 
Спектакль назывался «Любовь к трём 
апельсинам». Теперь у театра большое 
современное здание, о котором так 
мечтал его основатель.

У начальника управления культу-
ры, спорта и молодежной политики 
Марины Зориной свои незабываемые 
моменты жизни, связанные с Брах-
маном:

– Андрея Карловича называли папой 
Карло, наверное, потому что в его руках, 
в его любви куклы оживали. В детстве 
много времени проводила с родителя-
ми, работавшими во Дворце культуры 

АТЗ, и чтобы я не мешала творческому 
процессу, меня отправляли «в ссылку» 
в кукольный театр. Впервые побывав 
за его кулисами, я увидела, как куклы 
висят на гвоздях с опущенными голо-

вами. Но как только Андрей Карлович 
брал их в руки, они тут же оживали.

300 ��������
Такое же чудо оживления творили 

все, кто приходил в студию папы Карло. 
Более 300 воспитанников прошли его 
школу, некоторые выбрали профессию 
кукольника. Одной из таких учениц 
стала Анастасия Воскобойникова. В де-
вочке с горящими глазами папа Карло 
увидел нечто такое, что заставило его 
уверенно сказать: «Ты будешь ходить 
сюда!» Сегодня Анастасия – худрук теа-
тра и режиссер-постановщик десятков 
спектаклей.

– Когда мы готовили этот вечер, я пе-
ресмотрела кучу видео, прочитала мно-
жество публикаций в газетах, вспом-
нила, каким был Андрей Карлович, и 
поняла, что во мне в каком-то смысле 
течет его кровь, – признается Анаста-
сия. –  Этот удивительный человек мог 
на одном энтузиазме зарядить ребят 
творческим духом. Думаю, что и Андрей 
Карлович на небесах рад тому, что мы 
сегодня делаем. Он всегда с нами.

В��� � ������
С 2017 года рубцовский театр кукол 

стал профессиональным. Пришли но-
вые молодые актеры, режиссеры, руко-
водитель. Театр получился современ-
ным, сохранив в то же время лучшие 
традиции, заложенные основателем.

В творческой программе было по-
казано несколько отрывков из леген-
дарных постановок.

Среди них – «Весёлые медвежата», 
один из первых спектаклей театра, 
который вошел в его золотой фонд. 
Несколько лет назад он был восста-
новлен и вновь идет на сцене.

Также прозвучали «Очи чёрные», 
конечно же, в исполнении кукольного 
персонажа. Андрей Карлович очень 
любил этот романс и, оставив все дела, 
спешил в зал, чтобы послушать его.

Ему нравилось наблюдать за малень-
кими зрителями, которые с замирани-
ем сердца следили за происходящим на 
сцене. Прошло 60 лет, а дети все такие 
же – непосредственные и верящие в 
сказку. А ученики и ученики учеников 
папы Карло по-прежнему ждут их на 
свои спектакли в Стране чудес.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ
(фото автора)

  АФИША .

КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ, пр. Красноармей-
ский, 28, ул. Ползунова, 39, тел. 20-51-43.

«Природа Малой Родины: от края и до края» – выстав-
ка победителей регионального этапа фотоконкурса 
«Живая природа Алтая» (6+).

«Велижанины» – выставка о династии орнитологов 
и краеведов (6+).

«Красота в деталях» (6+). Украшения из фондов АГКМ.
ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ, ул. М. Горького, 16, 

тел. 50-22-29.
«Картины, которые выбрали нас» – выставка из 

фондов ГХМАК (0+).
До 9 февраля. «Ойкумена художника Торхова» (0+). 

К 95-летию со дня рождения мастера.
До 9 февраля. «Призвание учить красоте». Работы 

преподавателя ДШИ № 6 Ларисы Бескровных и ее 
учеников (0+).

«Небесные всадники» (0+). Православное искусство 
XIX – начала ХХ века.

МУЗЕЙ ИСТОРИИ ЛИТЕРАТУРЫ, ИСКУССТВА
И КУЛЬТУРЫ АЛТАЯ, ул. Л. Толстого, 2, тел. 50-14-12.

Выставка «Борис Брязгин: история в мгновении» (0+).
До 9 февраля. Выставка «Живая природа Алтая» (0+).
7 февраля. 15.00 – награждение победителей фото-

конкурса «Живая природа Алтая».
8 февраля. 13.00 – программа «Ведущая. Елена Рерих –

философ, писатель, общественный деятель» (16+).
ВЫСТАВОЧНЫЙ ЗАЛ МУЗЕЯ «ГОРОД», пр. Лени-

на, 111, тел. 22-66-84.
«Арт-Алтай» – краевая выставка Алтайской организа-

ции Союза художников России (0+). Более 200 произве-
дений живописи, графики, скульптуры, декоративного 
искусства.

«АРТ-ГАЛЕРЕЯ ЩЕТИНИНЫХ», пр. Социалисти-
ческий, 78, тел. 36-81-47.

«Пленэрная живопись из экспедиций художников 
Алтая» (0+). Более 70 произведений 18 авторов.

ГАЛЕРЕЯ «ТУРИНА ГОРА», ул. Димитрова, 85а, 
тел. 36-98-70.

«Неофит» – персональная выставка Юрия Юрасова. 
Живопись.

ТЕАТР ДРАМЫ ИМ. В.М. ШУКШИНА, ул. Моло-
дёжная, 15, тел. 36-97-13.

7 февраля. 18.30 – «Укрощение строптивой» (16+).
8 февраля. 17.30 – «Ревизор» (16+).
9 февраля. 17.30 – «Самоубийца» (16+).
11 февраля. 18.30 – «Театр у школьной доски» (12+). 

Лекторий режиссера Артёма Терёхина.
12 февраля. 18.30 – «Интуиция» (18+).
13 февраля. 18.30 – «Лёха» (16+).
МОЛОДЁЖНЫЙ ТЕАТР АЛТАЯ, пр. Калинина, 2, 

тел. 50-35-03.
7 февраля. 18.30 – «Дядюшкин сон» (12+).
8 февраля. 14.00, 17.00 – «Чучело» (12+).
9 февраля. 12.00 – «Золушка» (6+).
17.00 – «Моя жена – робот» (16+).
13 февраля. 18.30 – «Гроза» (16+).
АЛТАЙСКИЙ МУЗЫКАЛЬНЫЙ ТЕАТР, пр. Ком-

сомольский, 108, тел. 50-50-85.
7 февраля. 18.30 – «Пиковая дама» (12+).
8 февраля. 17.00 – «Дочери Тевье» (12+).
9 февраля. 11.00 – «Красная шапочка» (0+).
17.00 – «Бабий бунт» (12+).
Гастроли Челябинского театра современного танца. 
11 февраля. 18.30 – «Пушкин. Коллаж» (12+).
12 февраля. 18.30 – «Диалоги» (12+).
ТЕАТР КУКОЛ «СКАЗКА», ул. Пушкина, 41,

тел. 50-20-90.
7 февраля. 10.30, 12.00, 16.00 – «Молоко» (0+).
18.30 – «Кошкин дом» (6+).
8, 9 февраля. 10.30, 12.00, 14.00 – «Про умную собачку 

Соню» (0+).
11.00 – «Зимовье зверей» (6+).

ФИЛАРМОНИЯ, ул. Ползунова, 35, тел. 50-05-20.
8 февраля. 17.00 – «Только любовь…» (6+). Владислав 

Косарев (баритон, Москва). Симфонический оркестр, 
дирижер – Дмитрий Лузин.

10 февраля. 18.30 – «Органисты европейских собо-
ров» (6+). Жан-Пьер Стайверс (Нидерланды).

11 февраля. 19.00 – «Джазовые вечера в филармо-
нии» (12+). Фабио Лепоре (Италия). Квартет Алексея 
Черемизова.

13 февраля. 18.30 – «Вдоль по улице метелица 
метёт» (6+). Ансамбль русского танца «Огоньки».

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ «СИБИРЬ», пр. Ленина, 7,
тел. 56-76-80.

7 февраля. 18.30 – «Не оставляйте счастье на по-
том!» (6+). Концерт Виталия Гасаева.

8 февраля. 17.00 – «Мы – друзья, мы – семья, мы – 
страна!» (6+). Оркестр «Сибирь», учащиеся БДМШ № 2.

Пр. Ленина, 19, тел. 61-10-65.
9 февраля. 11.00 – «На голубой планете» (6+). 13.00 – 

«Путеводные звёзды» (6+). 15.00 – «Угроза из космоса» 
(12+). 16.00 – «Удивительное путешествие по Солнечной 
системе» (12+).

Подробная программа: planetarium22.ru.

Глазами классика
Выставка «Целина Андрея Вагина» открылась 6 февра-

ля в Алтайском государственном аграрном университете.
Экспозиция из фонда передвижных выставок краево-

го Художественного музея будет работать в читальном 
зале научной библиотеки АГАУ до 26 марта 2025 года. На 
ней представят копии графических листов из серий «Так 
поднималась целина» и «Рождённый в 1954 году». Андрей 
Григорьевич Вагин – классик изобразительного искусства 
Алтая. В 1950-е годы он вместе с первоцелинниками проби-
вался сквозь мартовские сугробы к местам первых стоянок, 
работал там, где образовались целинные поселки, создавая 
пейзажи и жанровые картины. Отмечается, что для АГАУ 
тема целины имеет особое значение, а выставка должна 
напомнить нынешним студентам об участии ученых вуза 
в крупном историческом событии.

Выразительное чтение
Алтайская краевая детская библиотека им. Н.К. 

Крупской объявила конкурс юных чтецов «Сказочные сны».
Одноименная книга алтайского писателя Василия Не-

чунаева недавно вышла в свет по заказу и при финансовой 
поддержке краевого правительства и поступила во все 
библиотеки региона. Принять участие в конкурсе могут 
юные чтецы в возрасте от 5 до 11 лет. Для этого нужно 
предоставить видеозапись прочтения стихотворения Ва-
силия Нечунаева. Сообщается, что продолжительность 
видеоролика должна составлять не более 2 минут. Победи-
телей наградят в библиотеке им. Н.К. Крупской 4 апреля 
в рамках II краевых Нечунаевских чтений.

Мария ЛЕОНОВА

46 
  -
    
 

Всего на конкурсный отбор поступило 638 заявок от
65 муниципальных образований. В Рубцовском районе отре-
монтируют пять сельских домов культуры. В селе Нижнечу-
манка Баевского района жители хотят обновить библиотеку, 
в Озёрках Тальменского района – школу искусств, в Усть-Коз-
лухе Краснощёковского района обустроят уличную сцену.
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Актеры театра подготовили вечер-воспоминание.

Рядом с вывеской разместили мемориальную табличку.Рубцовчане возложили цветы.

КСТАТИ
Денис Мацуев приехал со своим настройщиком Влади-
миром Спесивцевым, который ночью накануне концерта 
колдовал над «Стейнвеем» нашей филармонии. И от-
метил, что рояль находится в блестящем состоянии, 
за что стоит благодарить руководство филармонии, 
поскольку поддержание такого инструмента в форме – 
дорогостоящая история.

Стефанию Поспехину называют открытием прошлого года.


